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Светлана СБРОДОВА

Чтобы в Караганде вновь 
не случился весенний 
потоп, власти областного 
центра выделили 
финансирование на 
очистку ливневой 
системы. 

Как сообщил градоначальник 
Мейрам Кожухов в социальных 
сетях, после того как в апреле 
прошлого года один из густо-
населенных районов затопило 
вешними водами, коммуналь-
щики выяснили, что ливневая 
система бесхозная, к тому же нет 
единой схемы отвода паводко-
вых и грунтовых вод. Первыми 
забили тревогу общественники, 
которые и попытались привлечь 
внимание местных властей к 
этой проблеме. 

Эксперты заявляли: чтобы 
провести капитальный ремонт 
и построить новые сети, ориен-
тировочно потребуется свыше 
100 миллиардов тенге. Понимая, 
что это неподъемная сумма для 
местной казны, было принято 
решение выделить порядка 750 
млн тенге на очистку и текущий 
ремонт около 7 километров сетей 
ливневой канализации. 

В этом году работа продолжи-
лась. Как ранее отметил аким 
города, чтобы Караганда была 
готова к приему большого коли-
чества талых и дождевых вод, 

приступили к очистке имеющих-
ся сооружений и строительству 
новых. Так, например, разрабо-
тали проект по строительству 
ливневой канализации открыто-
го типа протяженностью 12 км. 
Его планируют реализовать в те-
чение двух лет. Предполагается, 

что систему проложат на 12 ули-
цах и в 7 переулках частного сек-
тора района Нефтебазы. В этом 
году, подчеркнул аким област-
ного центра, из запланирован-
ных пяти километров ливневой 
системы очищено 940 метров. В 
первую очередь взялись за про-

блемные участки микрорайона 
«Степной-3». 

«Также завершены работы по 
улице Архитектурной, в 19-м 
микрорайоне, по улице Оркен. 
Кроме того, в текущем году пла-
нируем привести в порядок улицу 
Муканова, где в паводковый пери-

од в районе АЗС «Газпромнефть» 
застаивается большое количество 
воды. Более того, при ремонте ав-
тодороги по проспекту Бухар-жы-
рау обнаружили полностью заби-
тую ливневую канализацию. Ее 
также предстоит очистить от му-
сора», – уточнил он.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Пора расчищать завалы Требуется 
финансирование

В редакцию 
продолжают 
поступать вопросы 
от читателей по 
поводу газификации. 
В частности, жители 
поселка Дубовка 
интересуются, когда 
к ним протянут 
центральный 
газопровод.

На этот вопрос ответили в 
управлении энергетики и жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства Карагандинской области. 

Сейчас, по данным ведом-
ства, в регионе разрабаты-
вается проект газификации 
Шетского района. А имен-
но – поселков Аксу-Аюлы и 
С. Сейфуллина, а также сел 
Успенского и Еркиндык. Так-
же, уточнили в УЭиЖКХ, уже 
есть проект газификации пос. 
Актау, расположенного близ 
Темиртау, и поселка им. Г. Му-
стафина Бухар-Жырауского 
района. 

«Что касается поселков Ду-
бовка и Актас, а также города 
Сарани, то по этим населен-
ным пунктам уже разработан 
проект на строительство вну-
триквартальных газораспреде-
лительных сетей. Чтобы начать 
реализацию, необходимо фи-
нансирование. А его пока нет», 
– уточнили в ведомстве.

ЧП случилось еще 30 июля. В 
этот день вечером в службу ско-
рой помощи поступил звонок из 
медико-социального учреждения 
в Майкудуке, где воспитываются 
дети с тяжелыми ментальными 
нарушениями от 11 до 18 лет. 
Часть из них – сироты, часть – 
оставшиеся без попечения ро-
дителей, у некоторых есть се-
мьи, которые вынуждены были 
отдать их в МСУ из-за тяжести 
диагноза и невозможности само-
стоятельного ухода. Тринадца-
тилетний ребенок жаловался на 
боли в животе, тошноту, рвоту. 
Его госпитализировали в ОДКБ, 
вслед за ним – еще двоих с теми 
же симптомами. В течение сле-
дующего дня после осмотра всех 
воспитанников бригадой врачей 
в инфекционный центр попали 

еще девять подопечных, позже – 
еще двое. Все – мальчики из од-
ной группы.

О массовом пищевом отрав-
лении (предварительный диа-
гноз был такой) было сообщено 
руководству области, а также в 
Министерство здравоохранения. 
Ведомство сразу же направило 
в регион помощь: в Караганду 
выехали десять ведущих специ-
алистов – главный внештатный 
детский инфекционист, главный 
детский реаниматолог, три токси-
колога, неврологи, пульмонолог, 
психиатры. Около 20 специали-
стов ежедневно и непрерывно 
проводят консилиум и осматрива-
ют детей на месте. 

«На кишечную инфекцию 
это не похоже»

1 августа в Караганду приехала 
главный врач страны Ажар Гиният. 
Она лично посетила пациентов в 

больницах, а также побывала в 
МСУ.

– Дети поступили с диагнозом 
«пищевое отравление под вопро-
сом», так как жаловались на повы-
шение температуры, рвоту и боли 
в животе, – рассказала глава Минз-
драва. – Однако наблюдение в по-
следующие двое суток показало, 
что на кишечную инфекцию это 
не похоже. Сегодня шестеро детей 
находятся в реанимационных от-
делениях инфекционного центра 
и детской областной клинической 
больницы в тяжелом состоянии, 
все – под аппаратами искусствен-
ной вентиляции легких. Из них у 
двоих состояние крайней степени 
тяжести. У скончавшегося ребенка 
наблюдались выраженная инток-
сикация, дыхательная и сердечная 
недостаточность. 

Тяжесть заболевания детей об-
условлена интоксикацией и дыха-
тельной недостаточностью.

Что разбили — 
восстановить

Недавно жители 
Актогайского 
района обратились 
в редакцию «ИК» с 
проблемой, связанной с 
транспортировкой руды 
по дороге Нарманбет – 
Балхаш. Новый асфальт 
на трассе страдает из-
за движения тяжелых 
самосвалов, груженных 
рудой, что вызывает угрозу 
для нового дорожного 
настила. В ответ на 
обращения состоялось 
выездное совещание 
под руководством 
заместителя акима района 
Саяна Муратулы, где 
обсуждались возможные 
решения вопроса.

В результате был вынесен за-
прет на перевозку руды со сто-
роны районного акимата, пока 
не будет построена специальная 
объездная дорога. Компании 
«Каздортранс-777», отвечаю-
щей за текущий ремонт дороги 
Нарманбет – Балхаш, поручено 
провести однократный повтор-
ный проезд на тяжелом катке для 
устранения неровностей. Также 
подрядчику необходимо испра-
вить поврежденные участки до-
роги.

Актогайский район

РЕЗОНАНС ЧП

Отравление неясного генеза
Специальная комиссия выясняет причины

СТР. 3  

Светлана СВИЧ

За сутки четырнадцать подопечных КГУ «Центр оказания специальных социальных услуг для 
детей Карагандинской области» оказались на больничных койках. Детей от 12 до 
18 лет госпитализировали в инфекционный центр и областную детскую клиническую больницу 
в тяжелом состоянии. К сожалению, одного ребенка спасти не удалось – он скончался.
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР, СТАЛО ИЗВЕСТНО, ЧТО 
ДВОИХ ДЕТЕЙ, ПРОХОДИВШИХ ЛЕЧЕНИЕ В ОТДЕЛЕНИИ 
ИНФЕКЦИОННОГО ЦЕНТРА, ВЫПИСАЛИ С УЛУЧШЕНИЕМ.

Коллаж Натальи Романовской
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Как рассказал заместитель аки-
ма района Нурлан Есентаев, был 
проведен капитальный ремонт 
школы искусств в Ботакаре, Дома 
культуры села Баймырза, приш-
кольного интерната в Ростовке, 
школ в Кокпекты и поселке имени 
Г. Мустафина. Отремонтированы 
внутрипоселковые дороги в рай-
центре и селе Баймырза. Начато 
строительство физкультурно-оз-
доровительного комплекса на 320 
зрительских мест в поселке им. Г. 
Мустафина, пристройки к школе 
в селе Гагаринском, фельдшер-
ско-акушерских пунктов в селах 
Кызылкаин и Кызылжар.

– В 2023 году реализуется 13 
проектов в 12 населенных пун-
ктах района. Так, продолжается 
строительство ФОКа в поселке 
имени Г. Мустафина, завершение 

планируется в 2024 году. Что-
бы обеспечить стабильное во-
доснабжение, начаты работы по 
реконструкции водопроводных 
сетей в селах Трудовом и До-
скей. Кроме того, население сел 
Кокпекты, Уштобе и Доскей не-
однократно поднимало вопросы 
отсутствия клубов – за счет про-
граммы «Ауыл – ел бесігі» в 2024 
году планируется сдача объектов 
в эксплуатацию, – подчеркнул 
Н. Есентаев.

По его словам, в нынешнем 
году будут отремонтированы до-
роги в семи селах района –  это 
Умуткер, Ботакара, Шешенкара, 
Тогызкудук, Керней, Ростовка, 
Гагаринское. В 2024 году пла-
нируется начать строительство 
клуба в селе Петровка, ФОКа в 
поселке имени Г. Мустафина, ре-

конструировать водопроводные 
сети в селе Трудовом, охватить 8 
сел средним ремонтом внутрипо-
селковых дорог. 

– Кроме того, реализуется ряд 
мероприятий в рамках других 
программ, в том числе за счет 
районного бюджета. В частности, 
они направлены на обеспечение 
жильем, водоснабжением, каче-
ственными дорогами, связью. 
Ожидается строительство новых 
школ, врачебных амбулаторий, 
будут проводиться мероприятия 
по благоустройству и другое. Все 
эти меры направлены в первую 
очередь на решение волнующих 
население вопросов, призванных 
обеспечить комфортную среду 
для проживания, – отметил заме-
ститель акима района.

Бухар-Жырауский район

Оператором страхования в 
АПК является Аграрная кредит-
ная корпорация. Заключить дого-
воры фермеры могут в информа-
ционной системе Agroinsurance 
на сайте www.kezekte.kz. Все про-
цедуры, начиная от заключения 
договора до страховых выплат, 
производятся на электронной 
платформе. Факт наступления 
страхового случая система фик-
сирует автоматически, опираясь 
на спутниковые данные. Это обе-
спечивает объективность и про-
зрачность механизма выплат.

Индексное страхование ри-
сков от дефицита влаги предпо-
лагает трехфазное страхование. 
Первая фаза – с 15 мая по 14 
июня, вторая – с 15 июня по 14 
июля и третья – с 15 июля по 14 
августа. Фермер самостоятель-
но выбирает, по каким фазам 
застраховать свои поля. В зави-
симости от фазы определяется 
размер страхового полиса и по-
следующих выплат. По страхо-
вым продуктам предусмотрена 
государственная поддержка в 
виде субсидирования страховых 
премий. Таким образом страхо-
вой полис для аграриев стано-
вится дешевле на 80%.

Застраховать можно посевы 
зерновых (пшеница, ячмень, овес, 
кукуруза, гречиха, просо, сорго 
зерновая, рожь яровая), зернобо-
бовых (горох, чечевица, нут) и 
масличных (подсолнечник, рапс, 
лен, соя, рыжик яровой, сафлор, 
горчица) культур. С 2020-го по 
2022 год по этому направлению 
страховые выплаты составили 
2,5 млрд тенге. При этом страхо-
вая премия различных компаний 

составила 1,4 млрд тенге, из ко-
торых аграриями оплачено 709,8 
млн тенге, еще 709,8 млн тенге 
оплачено за счет государственных 
субсидий. Механизм страхования 
от засухи с учетом субсидирова-
ния стал существенной поддерж-
кой для отечественных фермеров, 
который помог не только полу-
чить компенсацию за потери, но 
и сохранить функционирование 
своих хозяйств.

Наряду с этим страховой рынок 
реализует также продукт стра-
хования пастбищ, основанный 
на индексе дефицита биомассы 
пастбищ. В данном случае пред-
усмотрены субсидии страховых 
премий в размере 80%. Застрахо-
вать можно пастбища с однолет-
ними и многолетними травами. 
Страховой период – с 1 мая по 30 
августа. Страховой тариф – 3,2%.

Мониторинг полей осущест-
вляется источниками дистанци-
онного зондирования земли, ко-
торые фиксируют относительное 
количество воды в растениях и 
обеспечивают показания индекса 
дефицита биомассы.

Страхование доступно для агра-
риев Абайской, Акмолинской, Ак-
тюбинской, Восточно-Казахстан-
ской, Западно-Казахстанской, 
Карагандинской, Костанайской, 
Павлодарской, Северо-Казахстан-
ской и Улытауской областей.

В комфортной среде
Фархат КИНЖИТАЕВ

В Бухар-Жырауском районе продолжается активная работа 
по реализации Государственной программы «Ауыл – ел 
бесігі». Всего в период с 2020-го по 2022 год здесь было 
воплощено в жизнь 14 проектов. А на 2023-й планы еще 
более масштабные, прежде всего они направлены на 
улучшение качества жизни местного населения.

Если в поле 
нет воды
Куаныш ЖУМАШЕВ

Отечественные фермеры 
активно пользуются мерами 
государственной поддержки, 
в частности, страхованием от 
риска засухи.

Почти 60 процентов 
балхашских домов уже 
готовы к отопительному 
сезону. В городе 
полным ходом идут 
приготовления к холодам.

По информации городских 
властей, работы ведутся по всем 
направлениям, начиная с Бал-
хашской ТЭЦ. На городской 
теплоэлектроцентрали на сегод-
няшний день имеется запас угля 
на 25 дней и на 17 – мазута. То-
пливный арсенал своевременно 
пополняется. Обеспечивают го-
род теплом 4 турбины и 4 котла, 
которые каждое лето проходят 
ревизию.

– По двум котлам текущий 
расширенный ремонт завершен, 
по восьмому и девятому еще ве-
дется работа. До 10 октября ее 
полностью завершат. По трем 
турбинам текущий ремонт за-
кончен, по четвертой срок стоит 
до 25 августа, – рассказал заме-
ститель акима города Темирхан 
Айдарханов.

В этом году проходит мас-
штабная реконструкция тепло-
вых сетей. Замене подлежат 3,7 
км магистральных и кварталь-
ных труб. Специалисты заявля-
ют, что работы идут с опереже-

нием графика. Срок завершения 
– 5 сентября, после чего заплани-
рована опрессовка. Кроме того, 
1,8 км аварийных квартальных 
сетей обновляет ТОО «Балхаш 
жылу». Также в списке замены 

– 57 задвижек разного диаметра. 
– Задвижки играют важную 

роль. В случае порыва нет необ-
ходимости останавливать пол-
ностью сеть, можно сделать это 
поквартально. Прошлая зима по-
казала слабые участки, их меня-
ют. До 10 августа полностью все 
завершим. Помимо основных, до 
1 сентября будут идти изоляци-
онные работы, – пояснил заме-
ститель акима города.

Готовность жилых домов к 
предстоящему отопительному 
сезону составляет 57%. ТОО 
«Балхаш жылу» уже начало вы-
давать акты готовности. Для это-
го создана комиссия, в которую 
включены представители отдела 
жилищной инспекции, ЖКХ, 
обслуживающих организаций и 
ТОО «Балхаш жылу».

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

Такая важная задвижка

ПО СТРАХОВЫМ 
ПРОДУКТАМ 
ПРЕДУСМОТРЕНА 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ПОДДЕРЖКА В ВИДЕ 
СУБСИДИРОВАНИЯ 
СТРАХОВЫХ ПРЕМИЙ. 
ТАКИМ ОБРАЗОМ 
СТРАХОВОЙ ПОЛИС ДЛЯ 
АГРАРИЕВ СТАНОВИТСЯ 
ДЕШЕВЛЕ НА 80%.

По его словам, одним из направлений На-
ционального плана по обеспечению прав и 
улучшению качества жизни лиц с инвалидно-
стью в Казахстане до 2025 года является ком-
плексная доступность и безбарьерная среда. 
При этом следует отметить, что вся информа-
ция об адаптированных объектах области пу-
бликуется на информационном портале «Со-
циальная защита лиц с инвалидностью» в 
разделе «Интерактивная карта доступности» 
(inva.gov.kz). Так, чтобы узнать, насколько то 
или иное учреждение или здание доступно 
для людей с особыми потребностями, можно 

зайти на портал www.inva.gov.kz и, кликнув 
на объект, посмотреть, оборудован ли он пан-
дусами, лифтами, направляющими знаками и 
так далее.

– Уполномоченными органами проводятся 
постоянный профилактический контроль и 
внеплановые проверки. В частности, прове-
ряются ширина и длина, высота уклона пан-
дуса; ширина входных дверей, высота поро-
гов и поручней. И это требования, которых 
необходимо придерживаться при адаптации 
только входной группы здания. Кроме этого, 
должны быть адаптированы санитарно-бы-

товые комнаты, зоны оказания услуг, уста-
новлены тактильные средства информации, 
международные символы доступности и по 
возможности предусмотрены парковочные 
места для транспортных средств маломо-
бильной категории населения с соответству-
ющими опознавательными знаками, – отме-
тил Дастан Кудабаев.

Как подчеркнул глава ведомства, при ре-
конструкции или строительстве аптек, мага-
зинов, спортивных залов и прочих объектов 
необходимо учитывать все элементы доступ-
ности, в том числе и для слабовидящих и 
слабослышащих лиц. На сегодняшний день 
в области действуют мониторинговые груп-
пы, в состав которых входят и представители 
общества инвалидов. По результатам посе-
щения объектов, где выявлены факты недо-
ступности здания, члены мониторинговой 
группы могут обратиться с соответствующей 
жалобой и просьбой о проведении внеплано-
вой проверки. 

– В случае уклонения от исполнения вы-
шеназванных требований предусмотрена 
административная ответственность по ста-
тье 83-й Кодекса РК «Об административ-
ных правонарушениях» в виде штрафа: на 
должностных лиц – в размере 50 МРП, на 
субъектов малого предпринимательства или 
некоммерческие организации – 120 МРП, 
среднего предпринимательства – 200 МРП, 
крупного предпринимательства – 400 МРП, 
– напомнил он.

Соб. инф.

Равные условия
Обеспечение доступности объектов социальной и транспортной 
инфраструктуры для людей с особыми потребностями является одной из 
важнейших государственных задач, подчеркнул руководитель управления 
предпринимательства региона Дастан Кудабаев.
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В своем выступлении на за-
седании Национального сове-
та общественного доверия 27 
мая 2020 года Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев акцен-
тировал внимание на задачах 
по сокращению разрыва между 
городскими и сельскими шко-
лами. Он отметил, что все дети 
независимо от места проживания 
или социального статуса долж-
ны иметь доступ к качествен-
ному образованию. Казахстан, 
выполняя свои обязательства 
по обеспечению справедливого 
доступа к вузам для лиц с низ-
ким социально-экономическим 
статусом, в 2021 году включил 
в перечень квот по приему при 
поступлении на учебу в вузы 
категории лиц из социально уяз-
вимых слоев населения. Доля 
квот составляет 53,5% от общего 
числа государственных грантов. 
В соответствии с Концепцией 
развития образования их количе-
ство будет увеличиваться, таким 
образом, к 2025 году более 75 ты-

сяч молодых казахстанцев полу-
чат государственную поддержку. 
Однако уже к 2030 г. ожидается 
двукратный рост количества вы-
пускников школ.

Только за три первых месяца 
работы в фонд поступило более 
1500 заявок, в которых малообе-
спеченные семьи, а также дети 
с ограниченными возможно-
стями, сироты, дети с инвалид-
ностью просят оплатить учебу 
в высших учебных заведениях 
страны. Именно на основе зая-
вок был сформирован перечень 
категорий граждан, претендую-
щих на гранты. Согласно списку 
на гранты могут претендовать: 
дети из малообеспеченных семей 
из сельской местности, малых и 
моногородов; дети-сироты или 
оставшиеся без попечения роди-
телей до совершеннолетия; дети, 
имеющие инвалидность; из се-
мей, воспитывающих детей-ин-
валидов; дети погибших граждан 
Республики Казахстан во время 
трагических январских событий 
2022 года; дети, получившие 
ранение во время трагических 
январских событий 2022 года; 
дети погибших граждан, постра-

давших при чрезвычайных ситу-
ациях.

Предельный возраст участия в 
программе – до 29 лет включи-
тельно.

Грант является именным, без 
права передачи, предоставляется 
единожды. При этом он не рас-
пространяется на второе высшее 
образование. Оплата обучения 
прекращается в случаях отчисле-
ния по собственному желанию и 
по неуспеваемости, а также при 
оставлении студента на повтор-
ный год обучения. Студенту опла-
чивается обучение до 1 миллиона 
тенге за год, а также ежемесячная 
стипендия в размере 40 тысяч 
тенге на протяжении всего срока 
получения знаний, за исключени-
ем летних каникул.

Список кандидатур для присуж-
дения образовательного гранта 
формируется из числа абитуриен-
тов, прошедших в текущем кален-
дарном году ЕНТ и набравших 
по его результатам необходимый 

проходной балл для поступления, 
в том числе с учетом творческих 
экзаменов. Претенденты само-
стоятельно подают заявки в при-
емную комиссию вузов с 10 по 17 
августа. 

Перечень вузов и специально-
стей, на которые можно рассчи-
тывать, размещен на сайте фонда, 
ограничений по ним нет. Список 
абитуриентов, которым присуж-
дается грант, утверждается прав-
лением фонда. 

Обладатель гранта должен со-
блюдать академические требо-
вания вуза и обязан пройти пол-
ный курс обучения. Выделяемые 
гранты являются безвозмездной 
невозвратной помощью, у обла-
дателя гранта нет обязательств 
перед фондом после завершения 
обучения. Вместе с тем сотрудни-
ки надеются, что студенты будут 
активно участвовать в волонтер-
ских инициативах фонда и в целом 
будут коммуницировать с органи-
зацией весь период обучения.

Ученью — свет
Получить высшее образование за счет государства могут незащищенные слои населения

Светлана СВИЧ

850 образовательных 
грантов по программам 
бакалавриата на очные 
отделения выделил 
в новом учебном 
году общественный 
социальный фонд 
«Қазақстан халқына». 
Претендовать на них 
могут абитуриенты из 
социально уязвимых 
категорий граждан. Чтобы 
стать обладателем гранта, 
необходимо подать 
документы в приемные 
комиссии вузов с 10 по 17 
августа. 

В 2022-2023 УЧЕБНОМ ГОДУ 2 267 СТУДЕНТОВ ИЗ 
СОЦИАЛЬНО УЯЗВИМЫХ СЛОЕВ НАСЕЛЕНИЯ СТАЛИ 
ОБЛАДАТЕЛЯМИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ГРАНТОВ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ФОНДА «ҚАЗАҚСТАН ХАЛҚЫНА». 
НА ОПЛАТУ ОБУЧЕНИЯ И СТИПЕНДИЙ ФОНД 
ВЫДЕЛЯЕТ СВЫШЕ 9 МЛРД ТЕНГЕ. 

Коллаж Натальи Романовской

ЧП

Отравление 
неясного 
генеза

Почему у детей такое тяже-
лое состояние, сейчас выясня-
ют врачи. Первые анализы на 
предположительные кишечные 
инфекции дали отрицательный 
результат. Медики пока ори-
ентируются на симптомы и по 
ним корректируют терапию. 
Анализы взяты на все вирусы, 
бактерии и другие экзогенные 
вещества, идет обследование, по 
результатам которого будет вид-
на четкая картина. 

По словам министра, каран-
тин в центре объявлять не стали 
– так как похожих симптомов у 
других детей не наблюдается, 
ограничили только группу, из 
которой поступили заболевшие. 
Ведется постоянное наблюдение 
за 20 оставшимися воспитанни-
ками. 

– Мы искренне сожалеем о 
трагедии, из-за которой скончал-
ся ребенок. Я приношу соболез-
нования родителям мальчика, – 
сказал аким области Ермаганбет 
Булекпаев. – Сейчас все силы 
брошены на то, чтобы как можно 
быстрее восстановить здоровье 
детей, находящихся в больнице. 
Врачи делают все возможное. 

147 детей, проживающих в 
центре, находятся под особым 
присмотром медиков. Создана 
специальная комиссия для вы-
яснения причин происшествия. 
По данному факту было сразу 
возбуждено уголовное дело, ко-
торое передано в управление 
специальных прокуроров про-
куратуры Карагандинской обла-
сти. Исполняющая обязанности 
директора центра (сама дирек-
тор с 24 июля находится в тру-
довом отпуске) и 12 сотрудников 
отстранены от работы и сейчас 
дают показания правоохрани-
тельным органам. Вместо них 
в центр прикомандированы ме-
дработники других учреждений, 
направлены медицинские брига-
ды для дальнейшего мониторин-
га подопечных. 

– Со своей стороны хочу за-
верить, что эта чрезвычайная 
ситуация не пройдет бесслед-
но – виновных накажут по всей 
строгости закона. По моему по-

ручению руководитель управле-
ния соцзащиты и заместитель 
акима по социальным вопросам 
съездили к семье скончавшегося 
мальчика. Родители попросили 
оказать им помощь в перевозке 
тела ребенка, похоронах, а так-
же решить вопрос с отоплением 
дома, – добавил глава региона. 

Принято в производство
На сегодняшний момент 

инфекционная этиология за-
болевания не обнаружена. Не 
исключаются любые причины, 
поэтому все биологические 
материалы от детей, включая 
умершего ребенка, переданы на 
судебно-медицинскую экспер-
тизу. Она может продлиться от 
одной-двух недель до месяца. 
Со своей стороны правоохрани-
тельные органы будут работать 
над расследованием причин. 
На месте также работают санэ-
пидемиологи и сотрудники де-
партамента фармацевтического 
контроля. 

По информации Генеральной 
прокуратуры, начато досудеб-
ное расследование по части 2 
статьи 304 Уголовного кодекса 
«Нарушение санитарных правил 
или гигиенических нормати-
вов, повлекшее тяжкие послед-
ствия». Уголовное дело принято 
в производство специальных 
прокуроров прокуратуры Кара-
гандинской области. Создана 
межведомственная следствен-
но-оперативная группа из числа 
опытных сотрудников право-
охранительных и специальных 
органов. 

Кроме того, Генеральной про-
куратурой дано поручение упол-
номоченным государственным 
органам и территориальным 
прокурорам организовать ком-
плексные проверки таких уч-
реждений по всей стране.

Когда верстался номер, стало 
известно, что двоих детей, про-
ходивших лечение в отделении 
инфекционного центра, выписа-
ли с улучшением. Они находят-
ся под присмотром врачей ме-
дико-социального учреждения. 
Там же организовано круглосу-
точное дежурство.

 СТР. 1

Министерство индустрии 
и инфраструктурного 
развития РК готово 
ввести временный запрет 
на ввоз отдельных видов 
теплоизоляционного 
материала из 
вспененного 
синтетического каучука. 
В течение полугода 
его нельзя будет 
доставлять из третьих 
стран. За исключением 
полос, лент, труб и 
шлангов определенной 
маркировки.

Об этом сообщили на плат-
форме «Открытые НПА», со-
славшись на статьи законов РК 
«О регулировании торговой де-
ятельности», «О национальной 
безопасности Республики Ка-
захстан», а также договора о Ев-
рАзЭС. Министерству торговли 
и интеграции РК необходимо в 
установленном порядке уведо-
мить об этом Евразийскую эко-
номическую комиссию и внести 
на рассмотрение предложение о 
введении единой меры.

В пояснительной записке 
МИИР РК указано, что данная 
мера вводится вынужденно. 
Дело в том, что на сегодняш-
ний день загруженность отече-
ственных предприятий по про-
изводству теплоизоляционных 
материалов из вспененного син-
тетического каучука составляет 
всего 4% от производственной 
мощности. Документ доступен 
для публичного обсуждения до 
15 августа.

НОВОСТИ

Пора загрузить 
мощности



44 № 85 (23069) 3 августа 2023 года, четверг

Эта картина предстала передо мной 
в связи с ушедшими колоссами науки, 
имена которых знают все казахстан-
цы, – Абылкас Сагинов, Евней Букетов, 
Габдолла Кулкыбаев, сформировавшими 
«божий след» в науке. И для поддержки 
их в земной суете, жизненных коллизиях 
рядом с ними был всегда Зейнулла Мул-
дахметов. Мне довелось присутствовать 
на одной встрече, где Абылкас Сагино-
вич был гостем Мулдахметовых, и уви-
дела воочию, как Зеке очень мягко шутил 
с ним, заботился как о родном человеке и 
какой это был высокоинтеллектуальный 
юмор ученых мужей. И очень пожале-
ла, что из-за своей молодости, а может, 
пресловутого гендерного неравенства 
пропустила столько ярких мгновений, 
свидетелем которых могла бы быть. 

Я практически всегда пишу стихи и 
прозу по велению души, поэтому мое 
сегодняшнее обращение к личности З. 
Мулдахметова не спонтанно, так как его 
роль в отечественной науке, образова-
нии, росте научных кадров нельзя перео-
ценить, можно лишь недооценить. 

1980 год... Он очень трудно начался для 
первого ректора Карагандинского уни-
верситета академика Е.А. Букетова. Его 
сняли с должности ректора Карагандин-
ского государственного университета, и 
он вернулся в свой Химико-металлурги-
ческий институт, правда, уже не дирек-
тором, а старшим научным сотрудником. 
Вместо него в КарГУ ректором был на-
значен З.М. Мулдахметов. Евней Арста-
нович, несмотря на творившийся вокруг 
него правовой и социальный беспредел, 
радовался, что пришел свой человек, ла-
бораторный. Зейнулла Мулдахметович 
был совершенно другой по складу, более 
прагматичный, сканирующий не толь-
ко положительные стороны людей, но и 
отрицательные, с совершенно другими 
манерами... Я сама была свидетелем, как 
Букетов, открыв входную дверь универ-
ситета, долго держал ее, пропуская деву-
шек-студенток. Женщин, приходивших к 
нему на прием, приветствовал, вставая со 
своего места и подавая им руку. Поэтому 
Зеке работать после Евнея Арстановича 

было нелегко, и он выработал собствен-
ную стратегию развития университета и 
тактику поведения. 

Я была в то время молодым препода-
вателем кафедры иностранных языков, 
стремящейся к науке, но для которой 
двери аспирантуры были закрыты, так 
как Евеке не давал мне места из-за того, 
что народ мог его не понять, если он даст 
привилегию близкой родственнице. И 
только с приходом З. Мулдахметова мне 
удалось получить стажировку и защи-
тить диссертацию в Ленинграде. Хоте-
лось бы отметить, что фундаментальные 
научные исследования в области кванто-
вой физики, переросшие затем в лабора-
торию, а затем и центр нанотехнологий, 
были заложены научной школой Мулдах-
метова. Идеи большей части докторских 
диссертаций, заложенных в 1972-м, в год 
основания Карагандинского университе-
та, получили развитие в период ректор-
ства Зейнуллы Мулдахметовича с 1980-
го по 1988 г., который последовательно 
развивал стратегию Букетова. Шла мощ-
ная поддержка науки, научной мысли мо-
лодых ученых. Мы смотрели на Зеке как 
на загадочного сфинкса и думали: что же 
будет дальше? И все, что он делал, сви-
детельствовало о том, что это – человек 
без иллюзий, более того, мог как хирург, 
видя опухоль, ее спокойно отсечь.

Казахи говорят: «Ағасы бардың жаға-
сы бар» («Пока есть человек старше тебя, 
есть опора»). После смерти Евнея Арста-
новича мы стали замечать, как у Зейнул-
лы Мулдахметовича начали появляться 
букетовские жесты, нотки, действия. 
Мы были свидетелями того, как второй 
ректор чуть не попал в жернова, назва-
ние которых Система. В очень нелегких 
условиях, благодаря своей сильной воле, 
умению концентрироваться, Зеке уда-
лось достичь многого в огромном кол-
лективе университета. И сегодня после 
многих лет стагнации новый ректор Нур-
лан Дулатбеков наконец-то вернул уро-
вень, заложенный некогда первым рек-
тором и развитый вторым, поднимает и 
совершенствует вуз под новым брендом 
Karaganda Buketov University.

Человек – противоречивое существо, 
и очень трудно найти золотую середину 
как в оценках, так и в любви и ненависти. 
В этом смысле Мулдахметов такой же, 
как все. Но если простого обывателя не 
рассматривают под лупой, то людей та-
кого ранга, как Зеке, исследуют под тол-
стой линзой, способной под действием 
солнечных лучей даже сжечь человека. 
Поэтому у таких людей должна быть за-
щита, которая помогла бы сохраниться и 
во взрослом человеке чувствам и воспри-
ятию малыша, познавшего хоть коротко 
глубокую любовь родителей. 

Восьмилетний мальчик долго бежал в 
темноте, ему очень хотелось помочь сво-
ей умирающей маме. Но пока он бежал за 
помощью, мама ушла в мир иной. Слезы, 
отчаяние и навсегда оставшаяся в душе 
вина, что не успел, охватили его. Потом 
страшная гибель отца… А затем борьба 
за жизнь, за человеческое достоинство. 
И мальчик с чуткой нежной душой стал 
удаляться, удаляться и спрятался где-то 
очень глубоко в душе. Ведь даже цветок, 
если его поливать только слезами, высы-
хает. А человеческая душа? Она должна 

поливаться не только слезами, а должна 
облагораживаться любовью близких. И 
таким человеком стал для него дядя Зада, 
старшие братья и сестры. И в трудные 
минуты почему-то появлялся старец с 
аскетическим лицом… Он не знал, кто 
это. Но точно знал, что он ему поможет.

1988 год. Я в Туркестане. Во сне. Рань-
ше никогда не была здесь. Я никогда не 
видела мавзолей Ходжи Ахмета Яссауи. 
Но сейчас во сне иду, как наяву, с левой 
стороны мавзолея, мимо желтой до крас-
новатого цвета глинобитной стены. Она 
в высоту достигает почти две трети все-
го здания. На площади перед мавзолеем 
накрыт большой стол полный всяких 
восточных сладостей. И мне говорят, что 
этот стол накрыт для поминания аруаха 
Ходжи Ахмета Яссауи, и просят меня 
передать, что это он оберегает Зейнуллу 
Мулдахметова с самого детства. В 1995 
году я впервые попала в Туркестан и, 
проезжая мимо мавзолея именно с левой 
стороны, увидела, что начали поднимать 
стену вокруг него. Из кирпича. Низкую. 
Значит, я видела стену в первозданном 
виде… Но только во сне.

После этого перестала удивляться 
способности Зеке спасать безвыходную, 
казалось бы, ситуацию, быть выдержан-
ным в очень трудных обстоятельствах и 
подумала: «Какая трудная миссия делать 
все соответственно высочайшим требо-
ваниям твоего покровителя. И особенно 
если ты его не выбирал, а он ниспослан 
благодаря молитвам матери или отца, а 
может быть, за заслуги дедов или пра-
дедов? И труднее всего, наверное, когда 
человек даже не знает о своем покрови-
теле?» 

Но как бы я сказала ему об этом, чтобы 
быть понятой? Конечно, я не решилась.

Есть мнение, что календарный возраст 
– это искусственные рамки, в которые 
втиснуто наше сознание благодаря григо-
рианскому календарю. В казахской степи 
возраст измерялся прежде всего умением 
мыслить неординарно, отстаивать свое 
мнение аргументированно, поэтому не-
удивительно, что уже в восьмилетнем 
возрасте могли появиться жырау, чьи 
удивительные мысли дошли до наших 
дней, и уже в таком возрасте можно было 
считаться старцем, мудрецом. Евней Ар-
станович Букетов, учитывая масштаб-
ность мышления и действий Зейнуллы 
Мулдахметова, называл его Кунанбаем, 
великолепные личностные характери-
стики которого он знал от народа, а не 
из книги «Путь Абая» Мухтара Ауэзова. 
К сожалению, Зеке не смог завершить в 
КарГУ многое, что заложил в научно-ме-
тодическую работу, из-за сложившихся 
в то время обстоятельств. Но он не мог 
остаться в стороне от системы движения 
образования и создал свой университет, 
то есть еще раз показал свои умения в 
современном вузовском управлении. И 
я уверена, что академик З. Мулдахметов 
занимает свое почетное место в академи-
ческой науке и вузовском менеджменте 
независимо от субъективного мнения 
кого-либо. Так как он, как та же выше-
названная гора Entabeni: даже если за-
хочешь не заметить ее, все равно будет 
появляться перед тобой. 

Так пожелаем нашему уважаемому 
Зеке от лица всех тех, кому он дал путев-
ку в большую науку, поддержал словом 
и делом, среди коих и автор этих строк, 
доброго здоровья, дальнейшей мудрости 
в оценке и восприятии мира. Его фено-
мен заключается в том, что он относится 
к избранным людям, которые притягива-
ют к себе, и потому имеют полномочия 
быть ответственными по велению небес 
за судьбы окружающих его людей. 

Нурсулу БУКЕТОВА, 
доктор филологических наук, 

профессор кафедры иностранной 
филологии факультета 

иностранных языков 
Karaganda Buketov University

ЛИЧНОСТЬ

Феномен Зейнуллы Мулдахметова

Балхашцы недоумевают, почему такие 
большие деньги направляют на благоу-
стройство и так вполне приемлемой для 
прогулок набережной, когда в городе на-
стоящая беда с коммуникациями. 

– В этом году выделено 1,5 миллиар-
да тенге на первую очередь, 500 млн – на 
вторую очередь. Сначала пройдут под-
готовительные работы. Будут уклады-
ваться кабельные линии, водопровод для 
полива, проводиться бетонные работы и 
готовиться пляж. В следующем году уже 

будем класть брусчатку, заниматься озе-
ленением, – рассказал аким города Сапар 
Сатаев.

На первом этапе, прежде чем присту-
пить к основным работам, строители 
убрали старую брусчатку. Это также не 
понравилось балхашцам. Они посчита-
ли, что покрытие вполне пригодно для 
использования. Кроме того, были зафик-
сированы случаи продажи тротуарной 
плитки частным лицам. 

– Я держу вопрос на контроле. Ста-

рая брусчатка находится у подрядной 
организации. Да, были моменты, что ее 
начали продавать. Мы это пресекли. И 
эту брусчатку обязательно будем класть 
в другое место. И все это до населения 
доведем, – поспешил успокоить градона-
чальник.

Согласно проекту главную аллею на 
набережной расширят до семи метров, 
второстепенные дорожки сделают по 2 
метра шириной и выложат плиткой раз-
ных размеров. Обустроят велосипедную 

зону, построят детские и спортивные 
площадки с резиново-каучуковым по-
крытием, установят различные малые ар-
хитектурные формы и скульптуры.

– Фонтан думаем убрать, он дорого-
стоящий и сложный в содержании. Есть 
поручение акима области пересмотреть 
проект, сейчас с автором эту работу ве-
дем. С урбанистами уже дважды встре-
чались. Смотрим зеленые насаждения 
под наш климат, малые архитектурные 
формы, фотозоны, теневые навесы, пото-
му что у нас жара. Также в проект хотим 
включить не 30 см песка, как планирова-
ли изначально, а 70 см, чтобы хороший 
пляж был. Проект очень красивый, на-
бережная станет для Балхаша визитной 
карточкой, – сказал Сапар Сатаев.

Места отдыха нужны и важны, отме-
тил он. И сообщил, что волнение насе-
ления понимает, но не разделяет. По его 
словам, все проблемные места в городе 
находятся на контроле и не останутся без 
внимания.

– Деньги на набережную выделены 
по другой программе, из другого мини-
стерства, именно на развитие туризма. 
Мы должны понимать, что не можем 
эти средства взять и на другие нужды 
перебросить. Во-первых, реконструкция 

водопроводных сетей, о чем и говорит 
население, уже идет. Деньги выделены. 
Все идет по порядку. Также в настоя-
щее время проводится реконструкция 1, 
2 тепломагистрали, на полив выделены 
деньги, сейчас восстанавливаем правую 
ветку. На дороги в этом году 1 миллиард 
выделили, на 300 млн технику купили. 
Эти вопросы тоже решаются, – ответил 
на главный из них Сапар Сатаев.

Кроме того, глава Балхаша отметил, 
что новая набережная – это большая воз-
можность для местных предпринимате-
лей.

– Бизнес должен развиваться. И для 
этого также нужна реконструкция набе-
режной. Как только эти работы мы сде-
лаем, предприниматели сразу потянутся, 
начнут сроить зоны отдыха, кафе, магази-
ны. Однобоко на это смотреть, я думаю, 
неправильно. Мы должны параллельно 
развиваться, – резюмировал он.

Набережная Балхаша приобрела тот 
вид, к которому уже привыкли горожане, 
в 2015 году. В 2014-м начали масштаб-
ные работы по реконструкции: уложили 
брусчатку, обустроили пешеходные зоны 
и площадь перед мемориалом Славы. 
На новое место перенесли многотонный 
Т-34, который простоял на прежнем по-
стаменте больше 35 лет. Позже вместо 
боевой машины установили композицию 
«Я люблю Балхаш». Было много сложно-
стей, но в итоге жители получили краси-
вое место для отдыха. Поэтому балхаш-
цам остается только набраться терпения 
и дождаться второго перерождения лю-
бимой набережной.

Виктория БУХАНЦЕВА 
Фото автора

г. Балхаш

Станет визитной карточкой
Реконструкция набережной – одна из самых обсуждаемых тем как в Балхаше, так и за его пределами. По проекту территория от хлебозавода до 
медицинского колледжа должна стать современным местом для отдыха и прогулок. Эта инициатива, которую планируют реализовывать в два этапа, 
стоила бюджету около 4 миллиардов тенге. Уже на этапе подготовительных работ проект вызвал шквал критики от горожан. 

Посещение Южной Африки без сафари немыслимо, но чтобы добраться 
до саванны, нужно проехать, как говорят африканцы, совсем немного 
– каких-нибудь двести километров. И сколько бы мы ни ехали, впереди 
нас, сбоку, позади маячила гора, которая как будто звала нас к себе, 
предупреждала об опасностях, предвосхищала нечто хорошее. En-
tabeni – как объяснили африканцы, то, что осталось от ступни бога. При 
ближайшем рассмотрении это оказалась огромная гора, состоящая из 
многих каменных стволов, которые были опоясаны кустарниками и 
деревьями для прочности. 

СОГЛАСНО ПРОЕКТУ ГЛАВНУЮ 
АЛЛЕЮ НА НАБЕРЕЖНОЙ 
РАСШИРЯТ ДО СЕМИ МЕТРОВ, 
OБУСТРОЯТ ВЕЛОСИПЕДНУЮ 
ЗОНУ, ПОСТРОЯТ ДЕТСКИЕ И 
СПОРТИВНЫЕ ПЛОЩАДКИ 
С РЕЗИНОВО-КАУЧУКОВЫМ 
ПОКРЫТИЕМ, УСТАНОВЯТ 
РАЗЛИЧНЫЕ МАЛЫЕ 
АРХИТЕКТУРНЫЕ ФОРМЫ И 
СКУЛЬПТУРЫ.
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В Караганде он реализуется 
уже второй год и пользуется боль-
шой популярностью. К приме-
ру, если годом раньше проектом 
было охвачено 24 площадки, то в 
этом почти вдвое больше – 40. За-
нимаются спортом и стар и млад. 

– Площадки сосредоточены в 
различных районах: в Михайлов-
ке, Пришахтинске, Майкудуке, 
центре города, на Юго-Востоке. 
Занятия идут по разным видам фи-
зической активности: зумба, ОФП, 
зарядка для детей, стретчинг, скан-
динавская ходьба. Все это – под 
руководством опытных инструк-
торов фитнес-центров или спор-
тивных клубов. Время тренировок 
подбирают такое, чтобы жителям 
было удобно: рано утром перед 
работой или вечером после нее. 
Поначалу люди как-то стеснялись 
выходить на групповые занятия, 
а сейчас идут с удовольствием, и 

платить за это не надо, – говорит 
заведующий сектором физической 
культуры и спорта города Караган-
ды Берик Досымбеков.

Что нужно для участия в про-
екте? Во дворе должна быть обо-
рудованная площадка с хорошим 
газоном и ограждением. Группы 
собираются через соцсети, ин-
формационную работу проводят 
и сами инструкторы. Для занятий 
выделяется инвентарь. Приобща-
ются к спорту как взрослые, так и 
дети. Для последних проводятся 
эстафеты, веселые старты, раз-
минки. У старшего поколения бо-
лее щадящие упражнения. 

– Мне 63 года. В этом проекте 
участвую уже второй год. Узнала 
о нем через Instagram. Пришла с 
мужем попробовать, и нас затяну-
ло. Тут разные упражнения, даже 
танцевальные, растяжку выпол-
няем, на ковриках занимаемся. 

Инструктор очень активный. Ста-
бильно около 15 человек разного 
возраста приходят на площадку. 
Самому старшему в нашей груп-
пе – 74 года. Здесь, помимо пози-
тивных эмоций, бодрости и под-
тянутости, получаешь и общение, 
приятное времяпрепровождение. 
Все лучше, чем дома сидеть, – 
делится впечатлениями Вера 
Онисько, жительница одного из 
дворов по улице Мичурина.

К слову, для детей давно уже 
действует «Лига дворового фут-
бола». Гоняют мяч мальчишки 
разных возрастных категорий: 12-
14 лет, 15-17 лет и от 18 и стар-
ше. Есть и «Лига дворового ба-
скетбола». В этом году в первом 
отборочном этапе проекта уча-
ствовало более 300 ребят (среди 
них и девочки). Всего 80 команд. 
Кстати, на каждых соревнованиях 
обязательно дежурит медик. 

Также для детей на базе спорт-
комплекса «Локомотив», что в 
Сортировке, начал свою работу 
бесплатный лагерь. Здесь органи-
зован активный отдых для ребят 
от 6 до 13 лет из социально уязви-
мых слоев населения. За сезон ла-
герь примет 160 воспитанников. 
К слову, побывать тут могут дети 
не только из Сортировки, но и из 
разных районов Караганды. Сюда 
их привозят на автобусе. 

– Мы стараемся сделать их лет-
ний отдых незабываемым. Дома 
в основном дети проводят время 
за гаджетами. А здесь им просто 
некогда «сидеть» в телефоне. У 
нас активная программа. С утра 
разминка, завтрак. Питание, кста-
ти, четырехразовое. До обеда 2-3 
мастер-класса для них организо-
вано: это рисование, кукольные 
спектакли, оригами и т.д. Тут ре-
бята раскрывают свой творческий 
потенциал. Потом тихий час, а по-
сле поход в бассейн – самое люби-
мое занятие для детей. Их оттуда 
за уши не вытянешь. Ведь не все 
родители имеют возможность во-
дить ребенка в бассейн или выво-
зить к воде каждый день. А в 18.00 
программа подходит к концу. Дети 
очень довольны и хотят еще, – 
рассказывает руководитель лагеря 
«Локомотив» Назира Омиртай. 

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

Кто зарядке рад
Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Чтобы правильно выполнять физические упражнения, совсем не обязательно ходить в какой-
то клуб. Достаточно выйти на площадку перед домом, где с тобой позанимается опытный 
инструктор. И все это возможно с проектом «Спорт в каждый двор».

ЧТО НУЖНО ДЛЯ 
УЧАСТИЯ В ПРОЕКТЕ? 
ВО ДВОРЕ ДОЛЖНА 
БЫТЬ ОБОРУДОВАННАЯ 
ПЛОЩАДКА С ХОРОШИМ 
ГАЗОНОМ И ОГРАЖДЕНИЕМ. 

ДЛЯ ДЕТЕЙ ДАВНО УЖЕ ДЕЙСТВУЕТ «ЛИГА 
ДВОРОВОГО ФУТБОЛА». ГОНЯЮТ МЯЧ МАЛЬЧИШКИ 
РАЗНЫХ ВОЗРАСТНЫХ КАТЕГОРИЙ: 12-14 ЛЕТ, 15-17 
ЛЕТ И ОТ 18 И СТАРШЕ. 

НА БАЗЕ СПОРТКОМПЛЕКСА «ЛОКОМОТИВ», ЧТО В 
СОРТИРОВКЕ, НАЧАЛ СВОЮ РАБОТУ БЕСПЛАТНЫЙ 
ЛАГЕРЬ. ЗДЕСЬ ОРГАНИЗОВАН АКТИВНЫЙ ОТДЫХ 
ДЛЯ РЕБЯТ ОТ 6 ДО 13 ЛЕТ ИЗ СОЦИАЛЬНО 
УЯЗВИМЫХ СЛОЕВ НАСЕЛЕНИЯ. 

Светлана СВИЧ

Сотрудники скорой 
медицинской помощи 
должны знать все 
современные стандарты 
реанимации пациентов 
и других манипуляций. 
Для этого необходимо 
постоянно обучаться 
и практиковаться. 
Делать это они теперь 
смогут в специально 
оборудованном учебно-
симуляционном центре, 
который расположился в 
здании новой подстанции в 
Сортировке.

Целое крыло второго этажа за-
нимают манекены, максимально 
похожие на живых людей. У од-
них – «травмы» брюшной полости, 
у вторых – «переломы» рук, ног 
и позвоночника. Третьи «лежат» 
на полу в ожидании сердечно-ле-
гочной реанимации. Еще в одном 
кабинете дожидается помощи 
«младенец». На этой современной 
аппаратуре сотрудники скорой те-
перь учатся оказывать разные виды 
неотложной помощи. 

– Основная задача центра – под-
готовка наших сотрудников, врачей 
и фельдшеров, к проведению реани-
мационных мероприятий, оказанию 
первой неотложной медицинской 
помощи в соответствии с междуна-
родными стандартами, – рассказал 
руководитель учебно-симуляцион-
ного центра Вячеслав Рогозин. – 
Сейчас здесь работают два инструк-
тора, которые прошли обучение в 
Американской ассоциации сердца 
при медицинском центре Galileo в 
Израиле. В этом году мы планиру-
ем обучить еще четверых инструк-
торов и расширить штат. В центре 
есть все манекены и тренажеры для 
отработки навыков оказания помо-
щи как взрослым, так и детям. Боль-
шое внимание мы уделяем экстрен-
ной помощи при травмах. 

Специально для центра были за-
куплены 12 манекенов не только 
для базовой, но и для расширенной 
реанимации, имитаторы травм и 
полный набор аппаратуры, которой 
пользуются бригады скорой помо-
щи на выезде, – дефибрилляторы, 
аппараты ИВЛ, кардиографы, реа-
нимационные наборы. В ближай-
шее время планируется расширить 
«ассортимент» манекенами для 
отработки помощи беременным в 
домашних родах. Кроме того, в цен-
тре есть имитатор приема-передачи 
вызовов для диспетчеров. Во вре-
мя вызова очень важным является 
навык диспетчера по удержанию 
звонка – он должен уметь сохранять 
связь со звонящим, объяснить поря-
док действий до приезда бригады. 

Помимо этого, в центре могут 
научиться оказанию первой неот-
ложной помощи не только медики, 
но и все желающие. Чтобы каждый 
знал, что можно делать и как по-
мочь больному до приезда бригады 
скорой. На курсах обучают работе 
с автоматическим наружным де-
фибриллятором, так как это веяние 
времени. Вскоре по всему Казах-
стану в местах массового скопле-
ния людей будут находиться эти 
аппараты, которые призваны спа-
сти жизнь при внезапной останов-

ке сердца. И каждый должен уметь 
им пользоваться, считают медики.

Обучение планируют проводить 
непрерывно и постоянно. Сотруд-
ники всех десяти подстанций обла-
сти, а также работники районных 
больниц, фельдшерско-акушерских 
пунктов, семейно-врачебных амбу-
латорий из отдаленных районов и 
сел будут получать здесь новые зна-
ния и практиковаться на манекенах. 

За время работы центра ин-
структоры уже успели обучить 
420 сотрудников, теперь задача – 
отработка практических навыков 
и контроль. Уже есть результаты 
работы – поднимается процент 
успешных реанимаций, что гово-
рит о правильности выбранного 
курса. В дальнейшем планирует-
ся охватить обучением оказанию 
первой медицинской помощи и 
водителей машин скорой – для это-
го совместно с медицинским кол-
леджем разрабатываются учебные 
программы. Это нужно, так как в 
реанимации лишних рук не бы-
вает. Сейчас бригады в основном 
состоят из двух фельдшеров, этого 
бывает недостаточно для тяжелых 
шоковых больных, так что еще 
один специалист станет большим 
подспорьем. 

Фото автора

Люди и манекены

Самым популярным среди бу-
дущих студентов городом стал 
Алматы – 38 тысяч человек хо-
тят провести там студенческие 
годы. В столичных учебных за-
ведениях изъявили желание об-
учаться 18 тысяч абитуриентов, 
еще 6 тыс. человек хотят полу-
чать знания в вузах Шымкента.

Вот уже несколько лет список 
наиболее популярных среди 
молодежи профессий остается 
неизменным. Первую строчку 
рейтинга занимают педагогиче-
ские науки, на втором месте – 
инженерные, обрабатывающие 
и строительные отрасли, на 
третьем – информационно-ком-
муникационные технологии. 
Самый большой конкурс на 
одно грантовое место ожида-
ется среди будущих стомато-
логов, дипломатов, юристов и 
учителей. 

Решение по присуждению 
грантов принимает республи-
канская конкурсная комиссия, 
в состав которой входят депута-

ты Парламента РК, представи-
тели государственных органов 
и общественных организаций. 
Имена обладателей грантов ста-
нут известны до 10 августа. С 
результатами заседания комис-
сии можно будет ознакомиться 
на сайте и в социальных сетях 
Министерства науки и высшего 

образования @gylym_jogary_
bilim, на сайте www.testcenter.
kz (официальный сайт Наци-
онального центра тестирова-
ния) и на странице в Телеграм 
TESTCENTERKZ.

Зачисление в вузы традици-
онно завершится до 25 августа.

Соб. инф.

Инициатива Минобороны 
позволила уже около 2,5 тыся-
чи солдат-срочников получить 
отсрочку выплаты кредита на 
13 месяцев. Вместе с тем, по 

словам заместителя министра 
обороны Дархана Ахмедие-
ва, в ходе реализации проекта 
возникли некоторые бюрокра-
тические моменты, связанные 

непосредственно с тем, что сол-
дату необходимо было писать 
соответствующее заявление. 
Пока этот документ доходил до 
финансовой организации, про-
ходило несколько месяцев, и за 
это время человеку начислялись 
штрафные санкции.

– Чтобы это исключить, мы 
сейчас прорабатываем с государ-
ственным кредитным бюро воз-
можность перевода этой функ-
ции в проактивный формат, тогда 
человеку не нужно будет писать 
заявление, – пояснил спикер.

НОВОСТИ

Для срочника — отсрочка
В целях повышения престижа и привлекательности 
военной службы Министерством обороны РК 
совместно с Агентством по регулированию и развитию 
финансового рынка организовано предоставление 
солдатам отсрочки выплат по банковским займам и 
микрокредитам.

Вперед, за профессией
Закончился прием заявок для участия в конкурсе 
по присуждению грантов в вузы страны. 94 тысячи 
абитуриентов по всему Казахстану подали документы 
на получение бесплатного образования. Это на 14 
тысяч больше, чем в прошлом году.
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Заправка для борща на зиму 
(выход – 6 литров): 
– 3 кг свеклы
– 1 кг моркови
– 1 кг лука репчатого
– 1 кг сладкого перца
– 1 кг помидоров
– 1 стакан сахара
– 3 ст. ложки соли
– 1 стакан растительного масла
– 125 мл уксуса столового 9%

Лук и помидоры режем полукольцами, перец 
соломкой, свеклу и морковь трем на крупной терке. 
Все сложить в кастрюлю. К овощам добавить соль, 
сахар, уксус, масло.
Перемешать и поставить на маленький огонь. Как 
только овощи дали сок, огонь прибавить и варить 
25 минут. Затем разложить горячую заправку по 
стерилизованным банкам и закатать крышками. 
Укутать до остывания.

Огурцы с небес на землю

Дельфин с лепестками

В бой идут одни грибки

Помимо ягодно-овощных рас-
тений, на участке у Сании есть 
место и для цветов. В этом году 
она вырастила через рассаду 
много разных расцветок новозе-
ландских дельфиниумов: белые, 
розовые, сиреневые. А до посад-
ки в цветники, признается, толь-
ко сейчас руки дошли. До этого 
момента они росли в двухлитро-
вых горшках. 

– Место для посадки выби-
раем возвышенное, освещен-
ное, желательно защищенное от 
сквозняков, т.к. цветоносы высо-
кие, и при сильных ветрах их за-
ламывает. Копаю ямки среднего 
размера 30 на 30 см, добавляю 
около 5 л нейтрального торфа, 
пару больших горстей перегноя 
и золы и, что важно, никакого 
навоза. Чтобы не спровоциро-
вать развитие грибковых забо-
леваний, которым подвержены 
дельфиниумы. В качестве пита-
ния, профилактики грибковых 
заболеваний и усиления имму-
нитета вношу удобрения, опу-
дриваю ими корни саженцев для 
адаптации и быстрого наращива-
ния мощной корневой системы. 
Корневую шейку не заглубляю, 
поливаю и ставлю опору для 
подвязки, – говорит Сания.

Украшают ее участок и туи. 
Два года назад она придала им 

форму спирали. Все получилось 
с первого раза. «Глаза боятся, 
руки делают», – шутит Сания. 
Теперь нужно эту форму под-
держивать. Перед стрижкой туи 
в спираль их надо тщательно 
вычистить от старой хвои вну-
три. Стволы и крупные ветви 
стянуть эластичными завязками, 
чтобы туя не распадалась и четко 
держала форму. Неглубоко наре-
зать кусторезом спираль, не по-
вреждая крупные стволы. Далее 
следует ювелирная работа – не-
обходимо подстричь ножницами 
каждый завиток. В процессе со-
ветует как можно чаще отходить 

в сторону и смотреть, что полу-
чается.

– Туи – очень пластичные рас-
тения, благодаря стрижке хвоя 
становится плотной, набитой. И 
зимой, при снегопадах, не развали-
вается, держит форму. У меня есть 
туи и стандартной, конусовидной, 
формы. Их я тоже стригу, чтобы 
хвоя была плотной и густой. По-
сле стрижки обязательно полива-
ем хвойные растения как следует, 
проводим подкормку. Я использую 
комплексные минеральные удо-
брения. Они содержат все необхо-
димые макро- и микроэлементы, 
– продолжает растениевод. 

Вообще, все хвойные расте-
ния в своем саду Сания выра-
щивает из малюток. Во-первых, 
цена в десятки раз доступнее, 
нежели при покупке крупноме-
ра. Во-вторых, они прижива-
ются гораздо быстрее и лучше, 
в дальнейшем будут сильные и 
здоровые. В емкостях под посад-
ку обязательно надо делать дре-
нажные отверстия и укладывать 
слой дренажа. Грунт составлять 
из торфа слабокислой реакции, 
хвойного опада, дерновой земли 
и песка. Корни саженца опудри-
ваем удобрением. После посадки 
поливаем и мульчируем хвойным 
опадом или корой, чтобы влага 
сохранялась дольше и меньше 
испарялась. Пока растение мо-
лодое, первые годы его жизни 
следим и регулярно поливаем, 
не давая грунту пересыхать. Зи-
муют такие растения в емкостях 
в открытом грунте без укрытия. 
Из контейнеров их можно выса-
живать на ПМЖ в течение всего 
сезона методом перевалки, не 
нарушая корневой ком.

Несмотря на потрясения, свя-
занные с грибками и болезнями 
растений в этом году, Сания на-
мерена собрать в нынешнем се-
зоне богатый, хороший урожай, 
чего желает и всем остальным 
огородникам региона. 

Время пожинать плоды
Наталья ФОМИНА

На участках 
карагандинских дачников 
уже вовсю идет сбор 
первого урожая, делаются 
заготовки на зиму – 
заморозки, варенье, 
соленья.

Дачница-любительница, кара-
гандинка Сания Бектасова гово-
рит, что, например, уже можно 
срывать первые баклажаны. Сво-
ими самыми любимыми сортами 

она называет «Алмаз» и «Вкус 
грибов». Не только собрала, но 
и уже засолила несколько банок 
огурцов. Сейчас занята ягодами.

– Банки с компотами на зиму я 

закручиваю все реже, и в основ-
ном из крыжовника и вишни – это 
для моей семьи ТОП. Остальные 
варю зимой по настроению. Сей-
час все больше убираю ягоды и 
фрукты в морозилку. Все порци-
онно упаковываю и заморажи-
ваю. Зимой – раз, достала ягоды 
на пирог или овощи в борщ, и 
приготовила. Все свежее, без ук-
суса или сахара. Полезное и вкус-
ное. Так и места меньше тратится 
на полках, и драгоценных банок, 
которые в сезон стоят как крыло 
самолета, – смеется Сания.

Помимо сбора первого урожая, продолжает она 
выращивать и новый. Например, огурцы. Говорит: 
наверное, все дачники сталкиваются с тем, что, ког-
да снимают огурцы с подвязанных стволов, внизу он 
остается пустой и бесполезный, а плети тем време-
нем вырастают либо до потолка теплицы, либо до 
неба, если они в открытом грунте.

– Я веду огурцы в один ствол, обрезаю все листья 
и пасынки до первых завязей. После сбора перво-
го урожая обрезаю веревочку, на которую подвязан 
ствол, и аккуратно опускаю плеть вниз на землю, 
укладывая ее спиралью по кругу.

Можно выбрать любую сторону – хоть влево, хоть 
вправо, как вам будет удобнее. Но мой совет: если 
выбрали, в какую сторону вести, то старайтесь в 
эту же сторону уложить и все остальные огуречные 
стволы. Затем веревочкой переплетаем огурец и сно-
ва подвязываем. Таким образом куст станет ниже, а 
плоды продолжат расти дальше. Так можно делать 
несколько раз за сезон, – делится дачница.

В период цветения и образования плодов она реко-
мендует делать подкормку: развести 1 грамм борной 
кислоты на 1 литр воды и опрыскать растение. Когда 
уже появятся первые плоды, им будут необходимы ка-
лий и фосфор. Здесь пускаем в ход золу: один стакан 
разводим на 10 л воды, даем настояться два часа (можно 
оставить и на ночь). Перед подкормкой зольным раство-
ром обязательно проливаем грядку чистой водой.

Отличная подкормка для августа на основе золы 
подсолнечника: в ней в 2,5 раза больше питатель-

ных веществ, чем в древесной. Она содержит калий, 
кальций, магний, ее не нужно просеивать, быстро 
растворяется и не содержит лишних примесей. На 
10 литров теплой воды (не горячей) добавляем 100 
мл золы подсолнечника. Также оставляем настаи-
ваться от двух до 24 часов, затем поливаем растения 
под корень по 300-500 мл. Не стоит использовать 
для голубики, хвойных, щавеля, гортензий и других 
культур, предпочитающих кислые почвы.

– Ну и не забываем про формирование куста. 
Пасынки продолжают расти, поэтому продолжаем 
прореживать кусты – удаляем пасынки, растущие 
внутрь куста, тем самым разгружая его, – говорит 
Сания Бектасова.

Но жизнь огородника наполне-
на не только пожинанием плодов 
своего труда. Случаются и про-
блемы. Такие, как заболевания 
растений. Недавно, говорит наша 
собеседница, ее теплицу посетил 
кладоспориоз. Это грибковая ин-
фекция, хорошо известная под 
термином «черный лишай». 

– В моей теплице растет 150 
сортов томатов. Я, конечно, очень 
расстроилась. Семена с них в 
этом году брать не буду. Придется 
серьезно бороться с грибковым 
заболеванием, ведь споры живут 
в почве 12 месяцев. Это труд, 
время и силы. Сейчас регулярно 
делаю обработки химическими и 
народными средствами, – расска-
зывает С. Бектасова.

В первую очередь она удалила 
все больные листья. Потом обра-
ботала грунт противогрибковыми 
средствами, которые в магазинах 
продаются в ассортименте. Внесла 
триходерму. Можно использовать 
и фитолавин, но это только для 
того, чтобы сдержать грибок, пол-
ностью он не исчезнет. Рекоменду-
ет также накосить траву и сделать 
из нее закладку толстым слоем.

– Для себя сделала выводы, 
что все-таки обработки народ-
ными способами не гарантируют 
сохранения урожая и нужно при-
менять хотя бы фунгициды. Сей-
час мои томаты стоят лысенькие. 
На следующий год буду сажать 
гибриды, устойчивые к кладо-
спориозу, – говорит Сания.

Еще одна проблема при вы-
ращивании урожая – на плодах 
томатов или перцев загнивает 
донце или появляются темные 
пятна на стенках плодов. Это 
«вершинная гниль», и появля-
ется она от недостатка кальция, 
неравномерного полива или 
высокой температуры. Дачница 
советует не ждать, когда гром 
грянет, а заниматься профилак-
тикой. В период завязи и нали-
ва плодов отлично помогают 
обработки кальцийсодержащи-
ми препаратами. Кальций необ-
ходим для формирования проч-
ных клеточных стенок плодов. 
Обработки рекомендует прово-
дить по листу в вечернее время 
или в пасмурную погоду.

                  Клубничное варенье:
Первый способ: 
клубника – 1 кг, сахар – 600 гр
Клубнику засыпать сахаром, оставить, 
чтобы дала сок. Затем варить на маленьком огне 5-7 
минут. Пенку снимаем. Убираем с огня, оставляем 
на несколько часов и повторяем процедуру три 
раза. Затем раскладываем по банкам, закатываем и 
укутываем до остывания. 
Второй способ: клубника в собственном соку
Клубнику засыпать сахаром, оставить дать сок. Затем 
разложить по банкам (не до самого верха), накрыть 
крышками и поставить стерилизовать на 10 минут. 
Закатать крышками, укутать до остывания.

Маринованные огурчики 
Маринад
На 1 литр воды:
4 ст. ложки сахара без горки
1 ст. ложка соли с горкой
100 гр уксуса 9%

Банки простерилизовать, крышки 
прокипятить. В каждую литровую 
банку сложить:
1 лист хрена, 1 зубчик чеснока, 1 
лавровый лист, 1 зонтик укропа, 
2-3 шт. душистого перца. Заливать 
кипятком два раза, сливать в 
раковину. На третий раз залить 
кипятком, слить в кастрюлю. Добавить 
соль и сахар, закипятить, выключить 
огонь. После этого влить уксус, залить 
рассолом огурцы и закатать. 
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После смерти Кабидулина Амангельды Еркиновича, умершего 
18 июня 2020 года, открыто наследственное дело. Всем заинтере-
сованным лицам обращаться к нотариусу Динисламовой Минданье 
Гайнетдиновне по адресу: город Сарань, улица Джамбула, дом 67а, 
офис 2. Телефоны: 87014379918, 8708594 9202.                  № 469

В департаменте казначейства по 
Карагандинской области Комитета 
казначейства МФ РК функциониру-
ет телефон доверия: 8-(7212)-41-36-
90 с режимом работы с 9.00 до 18.30 
для сообщения о фактах нарушения 
сотрудниками департамента норм 
Этического кодекса государствен-
ных служащих Республики Казах-
стан, законодательства о государ-
ственной службе и противодействии 
коррупции.

Телефоны доверия для сообщения 
о фактах нарушения сотрудниками 
районных, городских управлений де-
партамента казначейства по Караган-
динской области норм Этического 
кодекса государственных служащих 
Республики Казахстан, законода-
тельства о государственной службе и 
противодействии коррупции:

– Саранского городского управле-
ния казначейства: 8-(72137)-5-11-44;

– Шахтинского городского управле-
ния казначейства: 8-(72156)-3-91-84;

– Темиртауского городского управ-
ления казначейства: 8-(7213)-98-10-18;

– Каркаралинского районного 
управления казначейства: 8-(72146)-
3-17-38;

– Бухар-Жырауского районного 
управления казначейства: 8-(72154)-
2-12-87;

– Нуринского районного управле-
ния казначейства: 8-(72144)-5-29-88;

– Осакаровского районного 
управления казначейства: 8-(72149)-
4-18-90;

– Абайского районного управле-
ния казначейства: 8-(72131)-4-47-37;

– Актогайского районного управле-
ния казначейства: 8-(71037)-2-10-11;

– Балхашского городского управле-
ния казначейства: 8-(71036)-4-07-49;

– Приозерского городско-
го управления казначейства: 
8-(71039)-5-20-45;

– Шетского районного управле-
ния казначейства: 8-(71031)-2-18-06.



31 июля 2023 года ТОО «Қарағанды Су» про-
вело отчет об исполнении утвержденных та-
рифных смет, об исполнении утвержденных 
инвестиционных программ, о соблюдении пока-
зателей качества и надежности регулируемых 
услуг и достижении показателей эффективно-
сти деятельности товарищества перед потреби-
телями и иными заинтересованными лицами 
по регулируемым услугам водоснабжения и во-
доотведения за первое полугодие 2023 года.

Отчет проводился в форме публичного слуша-
ния. С докладом  выступил генеральный директор 
ТОО «Қарағанды Су» Исаев Д.Б. В ходе доклада  
была представлена информация о деятельности 
компании в первом полугодии и планах на второе 
полугодие отчетного года.

Тарифы для групп потребителей введены в дей-
ствие с 1 января 2023 года приказом департамента 
№ 180-ОД от 29 сентября 2021 года.

Тарифные сметы по водоснабжению и водоотве-
дению ТОО «Қарағанды Су» утверждены на пол-
ный 2023 год. В связи с сезонностью выполняемых 
работ в первом полугодии по всем запланирован-
ным на год работам проведены процедуры государ-
ственных закупок, по итогам тендеров заключены 
договоры на выполнение работ и закуп материалов.

Общая стоимость утвержденной инвестицион-
ной программы по услуге водоснабжения на 2023 
год составляет 1 млрд 419 млн тенге, в том числе 
дополнительные инвестиционные обязательства в 
сумме 390 млн тенге утверждены приказом депар-
тамента № 31-ОД от 01.06.2023 года. Большая часть 
инвестиций направлена на работы по капитальному 

ремонту и строительству водопроводных сетей (1 
млрд 332 млн тенге), планируется реконструкция 
15,7 км водопроводных сетей. Часть инвестиций на-
правляется на погашение основного долга по бюд-
жетному кредитованию по программе «Нурлы жол» 
(55 млн тенге). На модернизацию водоочистных со-
оружений предусмотрено 32 млн тенге.

По услуге водоотведения стоимость утвержден-
ной инвестиционной программы на 2023 год со-
ставляет 2 млрд 560 млн тенге, в том числе допол-
нительные инвестиционные обязательства в сумме 
1 млрд 993 млн тенге. На проведение капитальных 
ремонтов сетей направляется 2 млрд 240 млн тен-
ге, запланированы к замене 6 километров канали-
зационных сетей.

Проводятся работы по подключению модернизи-
рованных участков водопроводных и канализацион-
ных сетей к действующей системе водоснабжения 
и водоотведения города. Потребителей заблаговре-
менно информируют об отключениях от услуг в 
связи с проводимыми работами через официальный 
сайт  компании: www.kar-su.kz, социальные сети: 
Instagram @karagandysu и Facebook @ karagandasu, 
а также через средства массовой информации.

Товарищество прилагает все усилия, чтобы обе-
спечить потребителей качественными услугами в 
полном объеме. 

Полная информация об исполнении утвержденных 
тарифных смет, об исполнении утвержденных инве-
стиционных программ по регулируемым услугам 
водоснабжения и водоотведения за первое полугодие 
2023 года размещена  на сайте ТОО «Қарағанды Су»: 
www.kar-su.kz (вкладка «Для потребителя»).              Д

ҚАРАҒАНДЫ ҚАЛАСЫ ТУРҒЫНДАРЫНЫҢ НАЗАРЫНА!
«Қарағанды облысының мемлекеттік сəулет-құрылыс бақылау басқар-

масы» мемлекеттік мекемесінде сағат 9.00-ден 18.30-ға дейін сенім те-
лефоны жұмыс істейді. Сіздер басқарма қызметкерлерінің мемлекеттік 
қызмет-шілердің  Əдеп кодексінің, мемлекеттік қызмет жəне сыбайлас 
жемқорлыққа қарсы іс-қимыл туралы заң талаптарын бұзу фактілері жөнін-
дегі ақпаратты 43-22-43 телефоны бойынша хабарлай аласыздар. 

К СВЕДЕНИЮ КАРАГАНДИНЦЕВ!
В государственном учреждении «Управление государственного архи-

тектурно-строительного контроля Карагандинской области» работает те-
лефон доверия: 43-22-43 с режимом работы с 9.00 до 18.30 для сообщения 
о фактах нарушения сотрудниками управления требований Этического 
кодекса, законодательства о государственной службе и противодействии 
коррупции.                          Д

ОТЧЕТ ТОО «ҚАРАҒАНДЫ СУ» ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Общественный совет Карагандинской области, в 

соответствии с Законом Республики Казахстан «Об 
Общественных советах» от 2 ноября 2015 года, Типо-
вым положением об Общественных советах, утверж-
денным приказом Министерства информации и обще-
ственного развития РК от 26 февраля 2021 года № 69, 
объявляет о проведении дополнительного конкурса в 
состав Общественного совета.

Конкурс проводится на занятие вакантных мест. 
Для представления интересов всех регионов Кара-
гандинской области в составе Общественного совета 
конкурс проводится среди представителей некоммер-
ческих организаций, граждан из районов и городов, 
кроме областного центра. 

Прием документов на конкурс осуществляется 
по адресу:

ГУ «Аппарат Карагандинского областного маслиха-
та», 100000, г. Караганда, ул. Алиханова, д. 13, III этаж, 
каб. 320. 

Электронный адрес: karqogam@mail.ru.
Контактный телефон: секретарь Общественного со-

вета – Абеуова Гульнур Оналысовна, +7 775 894 3288.
Сроки подачи документов: в течение десяти ра-

бочих дней после даты опубликования объявления о 
проведении дополнительного конкурса в состав Об-
щественного совета Карагандинской области, с 3 авгу-
ста 2023 года по 16 августа 2023 года (включительно).

В соответствии со ст. 10 Закона РК «Об Обществен-
ных советах» кандидатом в члены Общественного 
совета может быть гражданин Республики Казахстан, 

достигший восемнадцати лет, постоянно проживаю-
щий в пределах Карагандинской области.

Кандидаты в члены Общественного совета предо-
ставляют следующие документы:

1) письменное предложение некоммерческой орга-
низации и (или) заявление гражданина о выдвижении 
кандидатуры в состав Общественного совета;

2) сведения о профессиональной и (или) обществен-
ной деятельности кандидата с указанием автобиогра-
фических данных;

3) справку о наличии либо отсутствии судимости;
4) справку о наличии либо отсутствии психических, 

поведенческих расстройств (заболеваний), в том числе 
связанных с употреблением психоактивных веществ.

 Кандидат в члены Общественного совета не дол-
жен:

1) иметь судимость, которая не погашена или не 
снята в установленном законодательством Республи-
ки Казахстан порядке;

2) быть в установленном законом порядке признан-
ным судом виновным в совершении коррупционного 
преступления и (или) коррупционного правонаруше-
ния;

3) состоять на учете в организациях, оказывающих 
медицинскую помощь в области психического здо-
ровья, по поводу психических, поведенческих рас-
стройств (заболеваний), в том числе связанных с упо-
треблением психоактивных веществ.

Президиум Общественного совета 
Карагандинской области 

«Қазақстан Республикасы Ұлттық экономика 
министрінің 01.02.2017 жылғы №36 бұйрығымен 
бекітілген қоғамдық маңызы бар нарықтарда баға 
белгілеу қағидаларының» 13-тармағына сəйкес 
«Расчетный сервисный центр» ЖШС 2023 жылғы 
5 шілдеден бастап тұрмыстық тұтынушылар мен 
əлеуметтік маңызы бар азық-түлік тауарларын өн-
дірушілер үшін электр энергиясын бөлшек саудада 
өткізу қызметтеріне шекті бағаның төмендегені ту-
ралы хабарлайды.

«Расчетный сервисный центр» ЖШС тұты-
нушылары үшін электр энергиясын бөлшек сауда-
да өткізу қызметтерінің шекті бағасының төмендеу 
себептері:

– электр энергиясын Бірыңғай сатып алушының 
моделін қолданысқа енгізу;

– Қазақстан Республикасы Табиғи монополия-
ларды реттеу комитетінің 2023 жылғы 3 шілдеде-
гі №92-ОД бұйрығына сəйкес ағымдағы жылғы 
шілдеден бастап Ұлттық электр желісін пайдалану 
жөніндегі қызметке тарифті бекіту;

– орталықтандырылған сауда-саттықты ұйымда-
стыру бойынша «ЭҚНҚОЭлектр энергиясы жəне 
қуат нарығының Қазақстандық операторы» АҚ 
қызметтеріне шығындарды алып тастау.

Жоғарыда айтылғандардың негізінде 05.07.2023 
жылдан бастап электр энергиясын бөлшек саудада 
өткізу қызметтеріне мынадай бағалар енгізіледі:

Тұрмыстық тұтынушылар-ҚҚС есебімен 1 кВтс 
үшін 24,20 теңге;

Тұрмыстық тұтынушылар үшін тұтыну көлеміне 
байланысты сараланған баға (бір тұтынушыға):

– тұтыну нормасы 100 кВтс дейін болғанда-ҚҚС 
есебімен 1 кВтс үшін 23,16 теңге;

– тұтыну нормасы 100-ден 180 кВтс дейін болған 
кезде-ҚҚС есебімен 1 кВтс үшін 29,05 теңге;

– ҚҚС есебімен 180 кВтс жоғары тұтыну норма-
сы кезінде – 1 кВтс үшін 36,31.

Əлеуметтік маңызы бар азық-түлік тауарларын 
өндірушілер-ҚҚС есептемегенде 1 кВтс үшін 
27,82 теңге.

В соответствии с п. 13 «Правил ценообразования 
на общественно значимых рынках, утвержденных 
Приказом Министра национальной экономики Ре-
спублики Казахстан от 01.02.2017 года №36», ТОО 
«Расчетный Сервисный Центр» уведомляет  о 
снижении с 5 июля 2023 года предельной цены на 
услуги розничной реализации электрической энер-
гии для бытовых потребителей и производителей 
социально значимых продовольственных  товаров.

Причинами снижения предельной цены на услу-
ги розничной реализации электрической энергии 
для потребителей ТОО «Расчетный сервисный 
центр» являются:

– введение в действие модели Единого закупщи-
ка электрической энергии;

– утверждение тарифа на услугу по пользованию 
национальной электрической сетью с июля теку-
щего года, согласно приказу Комитета по регули-
рованию естественных монополий Республики Ка-
захстан от 3 июля 2023 года №92-ОД;

– исключение затрат на услуги АО «КОРЭМ» по 
организации централизованных торгов.

На основании вышеизложенного с 05.07.2023 
года вводятся следующие цены на услуги рознич-
ной реализации электрической энергии:

Бытовые потребители – 24,20 тенге за 1 кВтч с 
учетом НДС.

Дифференцированная цена  в зависимости от 
объемов потребления для бытовых потребителей 
(на одного потребителя):

– при норме потребления до 100 кВтч – 23,16 
тенге за 1 кВтч с учетом НДС;

– при норме потребления от 100 до 180 кВтч – 
29,05 тенге за 1 кВтч с учетом НДС;

– при норме потребления свыше 180 кВтч – 36,31 
за 1 кВтч с учетом НДС.

Производители социально значимых продоволь-
ственных  товаров – 27,82 тенге за 1 кВтч без учета 
НДС. 

«TemirCraft LTD» ЖШС ҚР Экологиялық 
кодексінің 96-бабының талаптарына сəй-
кес 08.09.2023 ж. сағат 11.00-де Қарағанды 
облысы, Қарқаралы ауданы, Томар ауылы, 
Мəди көшесі, 16 (№22 мектеп) мекенжайы 
бойынша, сондай-ақ ZOOM конференциясы 
арқылы (идентификаторы: 783 9481 9439, 
кіру коды: HeE7BF), Қарағанды облысын-
дағы «Ирининский» учаскесінде 2021-2026 
жылдарға арналған қатты пайдалы қазбалар-
ды барлау жөніндегі операцияларды жүргізу 
жоспарына əсер етуге экологиялық рұқсат 
алу үшін жобалық материалдар бойынша 
ашық жиналыс нысанында қоғамдық тыңда-
улар өтеді. 09.07.2021 ж. №1278-EL лицензи-
ясы). БСН 190940015700, Қарағанды қ., Кир-
пичная к-сі, 17. Байланыс телефоны: 8(700) 
722-43-56, e-mail: ecojer@mail.ru. Қоғамдық 
тыңдауларға шығарылатын материалдармен, 
содан кейін жарияланған қоғамдық тыңдау-
лар хаттамасымен танысуға болады: https://
ecoportal.kz/, https://www.gov.kz/memleket/
entities/karaganda-tabigat/press?lang=ru. Бар-
лық ескертулер мен ұсыныстар бірыңғай 
экологиялық порталда қоғамдық тыңдау-
лар өткізілетін күнге дейін 3 жұмыс күні-
нен кешіктірілмейтін мерзімде қабылдана-
ды ecoportal.kz, сондай-ақ эл. мекен-жайы 
ecojer@mail.ru. Қосымша ақпаратты элек-
трондық пошта арқылы алуға болады. Ме-
кен-жайы ecojer@mail.ru жəне телефон бой-
ынша: 8 (7212) 31-98-76.

ТОО «TemirCraft LTD», в соответствии с 
требованиями ст. 96 Экологического кодек-
са РК, сообщает, что 08.09.2023 г. в 11.00 по 
адресу: Карагандинская область, Каркара-
линский р-н, с. Томар, ул. Мади, 16 (школа 
№22), а также посредством ZOOM-конфе-
ренции (идентификатор: 783 9481 9439, код 
доступа: HeE7BF) состоятся общественные 
слушания в форме открытого собрания по 
Проектным материалам для получения эко-
логического разрешения на воздействие для 
Плана проведения операций по разведке 
твердых полезных ископаемых на  участке 
«Ирининский» в Карагандинской области 
на период  2021-2026 гг. (Лицензия №1278-
EL от 09.07.2021 г.). БИН 190940015700, г. 
Караганда, ул. Кирпичная, 17. Контакты: 
тел.: 8(700) 722-43-56, e-mail: ecojer@mail.
ru. С материалами, выносимыми на обще-
ственные слушания, а после с опублико-
ванным протоколом общественных слуша-
ний можно ознакомиться: https://ecoportal.
kz/, https://www.gov.kz/memleket/entities/
karaganda-tabigat/press?lang=ru. Все заме-
чания и предложения принимаются в срок 
не позднее 3 рабочих дней до даты прове-
дения общественных слушаний на Едином 
экологическом портале ecoportal.kz, а так-
же на эл. адрес: ecojer@mail.ru. Дополни-
тельную информацию можно получить по 
эл. адресу: ecojer@mail.ru и по телефону: 
8 (7212) 31-98-76.

«TemirCraft LTD» ЖШС ҚР Экологиялық 
кодексінің 96-бабының талаптарына сəйкес 
08.09.2023 ж. сағат 10.00-де Қарағанды облы-
сы, Қарқаралы ауданы, Томар ауылы, Мəди 
көшесі, 16 (№22 мектеп) мекенжайы бойын-
ша, сондай-ақ ZOOM конференциясы арқылы 
(идентификаторы: 749 3535 3387, кіру коды: 
8dr23S), Қарағанды облысындағы «Екатери-
нинский» учаскесінде 2021-2026 жылдарға 
арналған қатты пайдалы қазбаларды барлау 
жөніндегі операцияларды жүргізу жоспарына 
əсер етуге экологиялық рұқсат алу үшін жо-
балық материалдар бойынша ашық жиналыс 
нысанында қоғамдық тыңдаулар өтеді. (2021 
жылғы 9 шілдедегі қатты пайдалы қазбалар-
ды барлауға арналған №1364-EL лицензиясы). 
БСН 190940015700, Қарағанды қ., Кирпичная 
к-сі, 17. Байланыс телефоны: 8(700) 722-43-
56, e-mail: ecojer@mail.ru. Қоғамдық тыңда-
уларға шығарылатын материалдармен, содан 
кейін жарияланған қоғамдық тыңдаулар хат-
тамасымен танысуға болады: https://ecoportal.
kz/, https://www.gov.kz/memleket/entities/
karaganda-tabigat/press?lang=ru. Барлық ескер-
тулер мен ұсыныстар бірыңғай экологиялық 
порталда қоғамдық тыңдаулар өткізілетін 
күнге дейін 3 жұмыс күнінен кешіктірілмейтін 
мерзімде қабылданады ecoportal.kz, сондай-ақ 
эл. мекен-жайы ecojer@mail.ru. Қосымша 
ақпаратты электрондық пошта арқылы алуға 
болады. Мекен-жайы ecojer@mail.ru жəне те-
лефон бойынша: 8 (7212) 31-98-76.

ТОО «TemirCraft LTD», в соответствии с 
требованиями ст. 96 Экологического кодек-
са РК, сообщает, что 08.09.2023 г. в 10.00 по 
адресу: Карагандинская область, Каркаралин-
ский р-н, с. Томар, ул. Мади, 16 (школа №22), 
а также посредством ZOOM-конференции 
(идентификатор: 749 3535 3387, код доступа: 
8dr23S) состоятся общественные слушания в 
форме открытого собрания по Проектным ма-
териалам для получения экологического раз-
решения на воздействие для Плана проведе-
ния операций по разведке твердых полезных 
ископаемых на  участке «Екатерининский» в 
Карагандинской области на период  2021-2026 
гг. (Лицензия №1364-EL от 9 июля 2021 года 
на разведку твердых полезных ископаемых). 
БИН 190940015700, г. Караганда, ул. Кир-
пичная, 17. Контакты: тел.: 8(700) 722-43-56, 
e-mail: ecojer@mail.ru. С материалами, выно-
симыми на общественные слушания, а после 
с опубликованным протоколом обществен-
ных слушаний можно ознакомиться: https://
ecoportal.kz/, https://www.gov.kz/memleket/
entities/karaganda-tabigat/press?lang=ru. Все 
замечания и предложения принимаются в 
срок не позднее 3 рабочих дней до даты про-
ведения общественных слушаний на Еди-
ном экологическом портале ecoportal.kz, а 
также на эл. адрес: ecojer@mail.ru. Допол-
нительную информацию можно получить 
по эл. адресу: ecojer@mail.ru и по телефону: 
8 (7212) 31-98-76.            № 204

Утеряна книжка к подвеске «Күміс алқа» на имя Бакеновой Гуль-
миры Амангельдиновны.                 
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Светлана СБРОДОВА

В столице прошел 
чемпионат Республики 
Казахстан по теннису 
на колясках. В нем 
приняли участие свыше 
30 спортсменов из 
разных регионов страны. 
Успешно выступили и 
теннисисты-колясочники, 
представлявшие 
Карагандинскую область. 
Им удалось завоевать пять 
золотых и три бронзовые 
медали.

Абсолютной чемпионкой стала 
Айшуак Жетписова. Она выигра-
ла в одиночном и парном разря-
дах. По словам параспортсменки, 
большим теннисом на коляске 
она занимается с прошлого года. 
Ранее увлекалась настольным 
теннисом, где добилась значи-
тельных успехов.

– Мне предложили начать тре-
нироваться в этом виде спорта, 
и я согласилась, – рассказывает 
она. – Стало интересно. Все-таки 
здесь другая специфика, большие 
перспективы. Конечно, поначалу 
было непривычно. С нами рабо-
тал тренер Набижон Игамберди-
ев. У меня стало хорошо полу-
чаться. Я даже выиграла первый 
чемпионат по теннису на коля-
сках, который состоялся в про-
шлом году в Алматы. Но там не 

было особой конкуренции, чего, 
например, не скажешь об этом 
турнире. Появились достойные 
соперницы. Особенно в финаль-
ной встрече в одиночном разряде 
пришлось выложиться по макси-
муму. В решающем поединке в 
третий раз встречаюсь со спор-
тсменкой из Актобе, и пока мне 
удается лидировать. 

Айшуак Жетписова вместе с 
коллегой по команде Айжан Бу-
тимбаевой выступила и в парном 
разряде. Спортсменкам удалось 
обойти своих оппоненток и взять 
главный трофей чемпионата РК.

– Я впервые играла с Айжан, – 
делится параспортсменка. – Мы 
быстро сориентировались и по-
няли друг друга. Ей понадобился 
всего месяц, чтобы как следует 
потренироваться и выйти со мной 
в паре. Довольна этим резуль-
татом. Вообще, она – перспек-
тивная теннисистка. Ей удалось 
выиграть «бронзу» в одиночном 
разряде.

Чемпионами стала и мужская 
пара теннисистов – Федор Стары-
гин и Евгений Быков. Как отметил 
Ф. Старыгин, благодаря тому, что 
много лет он занимается настоль-

ным теннисом и является масте-
ром спорта, ему удается входить в 
число призеров и в большом тен-
нисе на колясках. Определенный 
опыт Федор получил и в Италии, 
играя на корте с серьезными со-
перниками.

Однако в этот раз на турнире в 
столице РК в одиночном разряде 
он не смог выиграть медаль, зато 
в парном разряде ему с напарни-
ком не было равных. Их финаль-
ный матч против паратенниси-
стов из Актобе получился ярким.

Спортсменов тренирует Наби-
жон Игамбердиев. По его словам, 

его подопечные достойно высту-
пили, показав высокий уровень 
подготовки.

– Они уверенно завершили ре-
шающую встречу, – отметил Н. 
Игамбердиев. – Были некоторые 
ошибки, с которыми еще предсто-
ит поработать. Федор Старыгин 
и Евгений Быков играют с пере-
менным успехом. Они постоян-
но конкурируют. У них хороший 
уровень, и есть перспективы. На 
тренировках я никого не жалею. 
Это спорт, и мы стремимся к выс-
шим достижениям. Ставим опре-
деленные цели, например поехать 
на Паразиатские игры, а затем и 
на Паралимпийские. Уверен, что 

после таких успехов наших тен-
нисистов на колясках в Караганде 
откроют отделение и мы сможем 
еще больше сосредоточиться на 
игре.

По итогам первенства будет 
сформирована национальная 
сборная, которая примет участие 
в международных турнирах. Как 
отметили в пресс-службе феде-
рации тенниса, с прошлого года 
в Казахстане активно развивает-
ся теннис на колясках, это офи-
циальный паралимпийский вид 
спорта. Соревнования по дан-
ному направлению проводятся 
на всех четырех турнирах серии 
«Большого шлема».

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

На корте не жалеют никого

Год назад перестало биться сердце 
талантливого поэта, ушедшего на 76-м 
году жизни… 

Константин Семенюк родился в 
1946 году в Оренбурге в семье офице-
ра. Позже его семья переехала в Ак-
тюбинск, где он окончил 8 классов. В 
1962 году, в связи с переводом отца, пе-
реехали в Ленинск (Байконур), где он 
окончил школу, поступил на вечернее 
отделение МАИ и устроился на рабо-
ту в вычислительный центр. В 1969-м, 
опять же по переводу отца, семья ока-
залась в Караганде. Здесь Константин 
Георгиевич окончил политехнический 
институт, работал в проектном инсти-
туте. Стихи начал писать с девяностых 
годов. Издал пять сборников стихов, 
печатался в газетах и сборниках других 
авторов.

Его первая книга «Для милых дам» 
увидела свет в 2004 году. На стихи из 
этого сборника написано два лириче-
ских романса. Второе издание – «Па-
мять сердца» – вышло в 2006 году, в него 
вошло 61 стихотворение, в том числе 
«Гимн Караганде». Третий сборник был 
издан в 2014-м. Из 82 стихов в него во-
шли такие, как «Казахстан», «Шахтер-
ский труд», «К женщине», «Последняя 
страница лета». Четвертый сборник «70 
лет Победе» издан в 2015 году. Говоря 
о стихах поэта, посвященных Великой 
Отечественной войне, нельзя не ска-
зать, что Константин Георгиевич стал 
соавтором трех поэтических сборников, 
посвященных памяти тех лет. 

Последний, пятый сборник поэта 
«Где та страна…» вышел в свет в 2021 
году. Тематика стихотворений, вошед-
ших в книгу, обширна, многогранна и 

интересна. Это стало знаковым изда-
нием как для самого Константина Се-
менюка, так и для всех почитателей его 
творчества. 

– С Константином Георгиевичем мы 
были знакомы около 11 лет. Впервые 
встретились на одном из конкурсов 
стихов о Великой Отечественной во-
йне. Было много участников, почти 40 
человек. И Семенюк из них всех занял 
первое место, я – второе, – вспоминает 
участница событий поэтесса Вера Голо-
бородько. – И с той поры мы по твор-
честву не разлучались. Сам он более 46 
лет отработал в «Гипрошахтпроекте». 
Это был прекрасный специалист, заме-
чательный друг, который всегда помо-
жет, подскажет, подставит свое плечо. 
Он – человек, гражданин, патриот и 
поэт. Часто мы вместе выступали в День 
Победы в Парке Победы, Центральном 
парке, библиотеках. Очень грамотный 
поэт, всесторонне развитый, ему была 
по плечу любая тематика в стихосложе-
нии. Хотя он родился в России, второй 
родиной считал Казахстан. У него есть 
стихотворение «Гимн Караганде», в ко-
тором показана основа становления на-
шего города.

На вечер памяти поэта пришли его 
друзья, родные, близкие. Звучали самые 
теплые воспоминания. Также исполня-
лись произведения и романсы на его 
стихи. Присутствующие смогли услы-
шать и строки, которые читал сам автор, 
в записи, сделанной еще при его жизни:

«Поэты не уходят в никуда,
Они в стихах и песнях остаются,
А мысли их проходят сквозь года
И в строчках родниками льются…»

Лиэль СТЕПКИНА

Впервые ветераны отыграли свой 
чемпионат по современному стандарту: 
классика, рапид и блиц – то есть не один, 
а три чемпионата.

Мастер ФИДЕ Игорь Клименко под-
твердил, что не зря являлся рейтинг-фа-
воритом нынешних соревнований, завое-
вав золотые медали в классике и рапиде. 
Международный мастер Мурат Жунусов 
пополнил свой актив «серебром» в ра-
пиде и «бронзой» в блице. В подгруппе 
сеньоров старше 65 лет бронзовой награ-
ды удостоился кандидат в мастера Сер-
гей Игнатьев. 

Теперь в октябре новоиспеченный чем-
пион РК Игорь Клименко отправится в 
Палермо на чемпионат мира.

Галимжан КУДЕРИНОВ

Как сообщили в пресс-службе 
ДЧС региона, в ликвидации пожа-
ра была задействована оперативная 
группировка органов гражданской 
защиты, Каркаралинского государ-
ственного национального природно-
го парка, добровольных противопо-
жарных формирований, войсковой 
части 52859 из областного центра 
и «Казавиалесоохраны». На месте 
пожара работал вертолет Ми-8 со 
сливным устройством. Отмечается, 
что тушение затруднялось рельефом 
местности, сильной задымленно-
стью.

Между тем в минувший понедель-
ник Премьер-министром РК Али-
ханом Смаиловым было подписано 
постановление Правительства, на-

правленное на обеспечение работ-
ников лесных пожарных станций 
дополнительной защитой. Согласно 
документу, из государственного ре-
зерва выделяются средства в разме-
ре 918 млн тенге на приобретение 
противопожарной одежды работ-
никам лесных пожарных станций. 
Предполагается, что это позволит 
дооснастить работников 30 природо-
охранных и 16 лесных учреждений 
противопожарной одеждой для пре-
дотвращения механических травм, 
перегрева и переохлаждения, воз-
действия агрессивных жидких со-
ставов, защиты от воздействия высо-
ких температур, а также обеспечить 
дополнительной защитой от других 
механических воздействий.

АБСОЛЮТНОЙ ЧЕМПИОНКОЙ СТАЛА АЙШУАК 
ЖЕТПИСОВА. ОНА ВЫИГРАЛА В ОДИНОЧНОМ И 
ПАРНОМ РАЗРЯДАХ. 

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Остался 
в стихах и песнях

«Я сохранил в себе любовь и честь, на благо труд и праведную муку, я 
отвергал предательство и месть и друга жал протянутую руку…» Так 
писал о себе карагандинский поэт Константин Семенюк, вечер памяти 
которого прошел в областном музее изобразительного искусства.

ШАХМАТЫ

Наш сеньор поедет на Сицилию
Шахматных ветеранов старше 50 лет величают сеньорами. Карагандинцы 
отличились на республиканском первенстве в Восточном Казахстане, 
проходившем с 21 по 31 июля в живописных местах Бухтарминского 
водохранилища на базе «Алтайская бухта». 

ЧП

Дополнительная защита
Фархат КИНЖИТАЕВ

В Каркаралинском государственном национальном парке 
ликвидировали возгорание лесной подстилки, которое 
распространилось на территории более одного гектара.


